

1 avril 1979 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

ALLOCUTION PRONONCÉE PAR M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING, A L'OCCASION DU TRENTE-QUATRIÈME CONGRES DE L'ASSOCIATION "RHIN ET DANUBE", CHAMALIERES, DIMANCHE 1ER AVRIL 1979

MES CHERS CAMARADES, NOUS ETIONS ENSEMBLE SUR LE RHIN ET SUR LE DANUBE. POUR NOUS, CES DEUX MOTS EVOQUENT DES SOUVENIRS PRECIS. LE RHIN, NOUS L'AVONS FRANCHI AU PETIT JOUR & LES CHARS DU 2EME DRAGON L'ONT TRAVERSE SUR DES RADEAUX DERIVANT SUR L'EAU GRISE DU FLEUVE. QUANT AU DANUBE, NOUS AVONS ATTEINT SES SOURCES DANS LA FORET-NOIRE PRES DE DONAUESCHINGEN OU NOUS SOMMES ENTRES LE SOIR AU MILIEU DES FLAMMES D'UN BOMBARDEMENT AERIEN. CHACUN DE NOUS, A SON RANG, A SA PLACE, PARTICIPAIT A CETTE AVENTURE EPIQUE QUI CONSISTAIT A RENDRE A LA FRANCE SON TERRITOIRE ET SA DIGNITE ET A ENTRER SUR LE SOL DE L'ADVERSAIRE POUR Y ARRACHER LES RACINES DU MAL QUI AVAIENT ENSANGLANTE ET HUMILIE L'EUROPE. NOUS VOULIONS GAGNER LA GUERRE `DEUXIEME GUERRE MONDIALE`, NOUS VOULIONS PREPARER LA PAIX.

- PENDANT L'HIVER 1944 - 1945, LA GUERRE N'ETAIT PAS ACHEVEE. CERTES, LA VIE POLITIQUE AVAIT REPRIS SON COURS DANS PARIS LIBERE MAIS UNE PARTIE DU TERRITOIRE NATIONAL ETAIT ENCORE OCCUPEE, NOTAMMENT, EN FACE DE NOUS, LA PLAINE DE NOTRE CHERE ALSACE. LES PRISONNIERS ETAIENT RETENUS DANS LES CAMPS & LES DEPORTES S'INTERROGEAIENT SUR L'HEURE DE LEUR MORT. VOUS TOUS, VOUS AVEZ PRIS PART A CES DERNIERS COMBATS. LES UNS VENUS DE LA FRANCE LIBRE, LES AUTRES D'AFRIQUE ET, NOTAMMENT, D'AFRIQUE DU NORD, D'AUTRES EVADES OU ENGAGES EN FRANCE, D'AUTRES, ENFIN, VENUS DES MAQUIS REJOINDRE L'ARMEE DE LA VICTOIRE FINALE. C'EST AINSI QUE MON SUCCESSEUR A LA MAIRIE DE CHAMALIERES ET AUSSI NOTRE CAMARADE CLAUDE WOLFF COMBATTAIENT AU 4EME BATAILLON DE CHASSEURS A PIED ET C'EST D'AILLEURS DE NOTRE RENCONTRE DANS UN BANQUET AMICAL DE RHIN_ET_DANUBE, A CLERMONT-FERRAND, QUE DATE NOTRE CONNAISSANCE ET NOTRE AMITIE

-\

NOUS SERVIONS SOUS DES CHEFS PRESTIGIEUX. AU SOMMET, LE GENERAL DE GAULLE QUI RESTAURAIT L'INDEPENDANCE ET L'HONNEUR DE LA FRANCE. A COTE DE NOUS, PLUS AU NORD, LE GENERAL LECLERC, COURAGEUX, ELEGANT, VOLONTAIREMENT MODESTE, QUI CONCEVAIT ET EXECUTAIT LES MANOEUVRES LES PLUS AUDACIEUSES. ET A NOTRE TETE, LE GENERAL DE LATTRE DE TASSIGNY DEvenu MARECHAL DE FRANCE. IL CONNAISSAIT BIEN L'Auvergne OU IL ETAIT VENU RESIDER, MADAME AVEC VOTRE FILS BERNARD, AU PRINTEMPS DE 1940, A QUELQUES KILOMETRES D'ICI AU CHATEAU D'OPMES. IL Y AVAIT INSTALLE LE PC DE LA DIVISION QU'IL AVAIT RAMENEE DANS L'ORDRE ET DANS LA DISCIPLINE, HORS DES COMBATS AMERS DE CE PRINTEMPS POURRI.

- BIEN QUE NOUS L'APERCEVIONS DE LOIN, IL ETAIT PARTOUT PRESENT DANS NOTRE ARMEE. IL NOUS COMMUNIQUEAIT SA DISPONIBILITE PHYSIQUE, LA NETTETE DE SA

TENUE, SON ARDEUR DANS LA _RECHERCHE DU COMBAT, SA CERTITUDE DE LA VICTOIRE. IL AVAIT FAIT DE SON ARMEE UNE DES MEILLEURES DE L'HISTOIRE MILITAIRE DE LA FRANCE, EGALE SANS DOUTE EN QUALITE AUX DIVISIONS LES PLUS CELEBRES DES COMBATS DE L'EMPIRE ET AUSSI ARDENTE ET AGUERRIE QUE LES UNITES STOIQUES DE LA GRANDE GUERRE

-\

LE NOM DE CES DIVISIONS ET DE CES UNITES DE LA PREMIERE ARMEE FRANCAISE, JE VAIS VOUS LES RAPPELER PUISQU'ELLES SONT PRESENTES DANS VOS MEMOIRES : LA 1ERE DIVISION BLINDEE, LA 1ERE DIVISION DE MARCHE D'INFANTERIE, MIEUX CONNUE SOUS LE NOM DE 1ERE DIVISION FRANCAISE LIBRE, LA 2EME DIVISION D'INFANTERIE MAROCAINE, LA 3EME DIVISION D'INFANTERIE ALGERIENNE, LA 4EME DIVISION MAROCAINE DE MONTAGNE, LA 5EME DIVISION BLINDEE, LA 9EME DIVISION D'INFANTERIE COLONIALE PUIS, NOUS AYANT REJOINTS, LA 10EME DIVISION D'INFANTERIE. S'Y AJOUTAIENT LES UNITES NON ENDIVISIONNEES DE LA PREMIERE ARMEE FRANCAISE QUI ETAIENT NOTAMMENT, MONSIEUR LE PRESIDENT, LE BATAILLON DE CHOC, LE 2EME REGIMENT DE DRAGONS, LE 2EME REGIMENT DE SPAHIS ALGERIENS... POUR MOI, LE MARECHAL DE LATTRE RESTE TOUJOURS UN EXEMPLE. C'EST A LUI QUE J'AI PENSE SOUVENT PENDANT CES DERNIERES ANNEES QUAND JE ME SUIS EFFORCE, AVEC LE _CONCOURS DU MINISTRE DE LA DEFENSE ET DES CHEFS D'ETAT-MAJOR, DE RENDRE A NOTRE ARMEE LES MOYENS DE SON ACTION, SA CONFIANCE EN SA MISSION ET, COMME ELLE L'A DEMONTRE AVEC ECLAT, AU LIBAN, AU SHABA ET AU TCHAD `ZAIRE`, SA VALEUR COMBATTANTE

-\

NOUS PREPARIONS AUSSI LA PAIX, LA PAIX POUR LA FRANCE, LA PAIX EN EUROPE. NOUS VOULIONS QUE LA FRANCE SE RECONSTRUISE DANS L'UNITE ET LA SOLIDARITE. MOTS VENUS DU REVE MAIS QUI DECRIVENT ENCORE AUJOURD'HUI NOTRE AMBITION POUR LA FRANCE. L'UNITE, NOUS LA VIVONS TOUS LES JOURS, CONFONDUS SOUS LE MEME UNIFORME, QUELLE QUE SOIT LA DIVERSITE DE NOS CONVICTIONS, DE NOS OPINIONS ET DE NOS ORIGINES. QUAND NOUS NOUS RETROUVONS AUJOURD'HUI MEME, CE QUI NOUS RASSEMBLE EST PLUS FORT, EST PLUS INSTINCTIF, EST PLUS EMOUVANT QUE LES DIFFERENCES LEGITIMES DE NOS CHOIX PERSONNELS.

- MON VOEU EST QUE LE MONDE COMBATTANT RESTE L'EXPRESSION LA PLUS HAUTE ET LA PLUS FIDELE DE L'UNITE DE LA FRANCE. N'OUBLIONS JAMAIS QUE DANS NOTRE HISTOIRE, LES FRANCAIS ATTENDENT DE LEURS DIRIGEANTS LA VOIX QUI LES APPELLE A L'UNITE.

- LE MONDE COMBATTANT EXPRIME AUSSI UN MESSAGE DE SOLIDARITE. CETTE SOLIDARITE EST D'ABORD CELLE QUE DOIVENT LES FRANCAIS A CEUX QUI ONT COMBATTU POUR LA FRANCE `ANCIENS COMBATTANTS`. LE DEVOIR DE SOLIDARITE DE LA NATION A L'EGARD DE CEUX QUI ONT SOUFFERT DANS LEUR CHAIR ET DANS LEUR FAMILLE DEMEURE ENTIER ET IMPRESCRIPTIBLE. A L'EGARD DE SES FILS QUI SE SONT SACRIFIES POUR ELLE ET DE CEUX DONT LA VIE FUT BOULEVERSEE PAR LA GUERRE, LA SOLIDARITE DE LA FRANCE LEUR EST ACQUISE COMME UNE EXIGENCE DE JUSTICE ET DE DIGNITE. ET LA JUSTICE SOCIALE IMPOSE DE MAINTENIR ENTRE LA FRANCE DU BIEN-ETRE ET LA FRANCE DE L'EPREUVE LES LIENS DE LA SOLIDARITE ET DE L'ENTRAIDE. NOUS ETIONS SOLIDAIRES, DEMEURONS LES TEMOINS ET LES ACTEURS DE LA SOLIDARITE FRANCAISE

-\

ENFIN, LA PAIX ET L'ENTENTE EN EUROPE. NOUS POUVONS EN PARLER SANS CRAINDRE DE REPROCHES ET LES REPROCHES DE QUI ? NOUS QUI SOMMES ENTRES ENSEMBLE AU PRINTEMPS DE 1945, SUR LE SOL DE L'ALLEMAGNE NAZIE VAINCUE, NOUS SAVONS CE QUE VOULAIENT LES COMBATTANTS DU TERRAIN, CEUX QUI ONT LE DROIT DE PARLER HAUT ET FERME, SUR LE SUJET DE LA DIGNITE NATIONALE £ NOUS VOULIONS CHASSER

D'ALLEMAGNE LES FORCES DIABOLIQUES QUI L'AVAIENT ASSERVIES NOUS VOULIONS RENDRE AU PEUPLE VOISIN D'EUROPE LE DROIT DE VIVRE DANS LA LIBERTE DEMOCRATIQUE ET DANS LA PAIX. C'EST DANS CET ESPRIT QUE NOUS AVONS OCCUPE L'ALLEMAGNE ET L'AUTRICHE. PUIS NOUS AVONS SALUE LA RECONCILIATION FRANCO - ALLEMANDE `RFA` DECIDEE ET ACCOMPLIE PAR LE GENERAL DE GAULLE ET LE CHANCELIER ADENAUER. AUJOURD'HUI NOUS APPELONS L'ENTENTE DE TOUS LES PEUPLES D'EUROPE. CET APPEL A L'ENTENTE PACIFIQUE DES PEUPLES D'EUROPE, ECOUTONS-LE BIEN, C'EST LA VOIX DE LA FRANCE. C'EST CELLE QUI RESONNE DANS TOUTE SON HISTOIRE, DEPUIS DES CROISADES MENEES EN COMMUN, JUSQU'AU VENT DE LA LIBERTE VENU DE LA FRANCE REVOLUTIONNAIRE, ET QUI A BALAYE TOUTE L'EUROPE

- \

A TOUS CEUX QUI ONT COMBATTU `DEUXIEME GUERRE MONDIALE`, A TOUS CEUX QUI ONT SOUFFERT, QUE NOTRE GENERATION SACHE OFFRIR AUJOURD'HUI L'ENTENTE PACIFIQUE DE TOUS LES PEUPLES D'EUROPE QUI SE SONT SI LONGTEMPS DECHIRES. APRES 34 ANS, NOUS EXPRIMONS LE MEME MESSAGE. UNITE ET SOLIDARITE POUR LA FRANCE, PAIX ET ENTENTE POUR L'EUROPE.

- ENSEMBLE, AUJOURD'HUI, NOUS NOUS RAPPELONS LES HEURES ARDENTES, LA CHAUDE CAMARADERIE, LES REVES EXALTES DES COMBATS DE NOTRE JEUNESSE & AUJOURD'HUI APPORTONS LA FORCE DE L'AGE MUR POUR CONDUIRE LE PROGRES DE LA FRANCE DANS LE MONDE DE NOTRE TEMPS. C'EST AINSI QUE NOUS RESTERONS LE MIEUX FIDELES AUX COMBATS DE NOTRE JEUNESSE.

- VIVE LA PREMIERE ARMEE FRANCAISE

-

- VIVE LA REPUBLIQUE

-

- VIVE LA FRANCE

-

- \